

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Certamen de Investigadores/as Jóvenes. Graduados

Nearshoring e industria automotriz en México: Un estudio empírico de las empresas del sector manufacturero

Daniel Chávez Galeana

El Colegio de México. Centro de Estudios Económicos

dchavez@colmex.mx

El presente documento tiene como objetivo analizar la relación entre el sector de la industria automotriz y el fenómeno del nearshoring en México, centrándose en el estudio de un conjunto de empresas del sector manufacturero que relocalizaran sus actividades para operar en el país. Estas empresas pertenecen tanto al ámbito industrial y se caracterizan por su diversidad en términos de productos fabricados y actividades industriales.

El análisis se enfoca en la localización geográfica de estas empresas y busca determinar la relación existente entre el sector de la industria automotriz y variables específicas que pueden influir en el nearshoring en México. Se examinarán factores como la disponibilidad de mano de obra calificada, los costos laborales, la infraestructura logística y la estabilidad política y económica. Para llevar a cabo este estudio, se recopiló información detallada sobre cerca de un centenar de empresas seleccionadas, incluyendo su ubicación geográfica, el producto que fabrican y la actividad industrial a la que pertenecen. A partir de estos datos, se realizó un análisis cuantitativo y cualitativo para identificar patrones y tendencias relevantes.

La muestra obtenida evidencia una amplia heterogeneidad de empresas que han ido relocalizándose en el país en el periodo posterior a la pandemia. Empresas de distintas nacionalidades y actividades industriales se han aglomerado en regiones que consideran estratégicas. La región norte de México destaca como una de las de mayor movimiento.